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В столице Сербии состоя-
лась массовая манифе-

стация против европейско-
американского предложе-
ния по урегулированию си-
туации в Косово. Организа-
торами акции, совпавшей 
по дате с 19-й годовщиной 
начала антисербских погро-
мов в крае, выступили пар-
ламентские партии и обще-
ственные движения. На де-

монстрацию, начавшуюся у 
знаменитого храма Святого 
Саввы в Белграде, многие 
пришли с национальными 
флагами, иконами, право-
славно-патриотической 
символикой и говорящими 
плакатами: «Сербия, а не 
Евросоюз!», «Помним пре-
дателей и натовские бом-
бардировки 1999 года!». Воз-
главлявшие колонну демон-

странты растянули баннер 
«Нет — капитуляции!». 
Скандируя «Косово — это 
сердце Сербии, долой 
НАТО!», участники марша 
прошли по центральным 
улицам до памятника рос-
сийскому императору Нико-
лаю II, где состоялся митинг, 
на котором выступили из-
вестные политики, в том 
числе лидер движения «За-

ветники» Милица Джурдже-
вич-Стаменковски. «Не от-
дадим святыни, не отдадим 
Косово и Метохию!» — вы-
крикнула она девиз право-
славных шествий 2020 года 
в  Черногории, обусловив-
ших тогда первое за 30 лет 
поражение Демократиче-
ской партии социалистов 
президента-русофоба Мило 
Джукановича. 

Ораторы напомнили, как в 
1999 году вооружённое про-
тивостояние албанских сепа-
ратистов из Освободитель-
ной армии Косово с армией 
и полицией Сербии дало си-
лам НАТО повод для бомбар-
дировок Югославии. В марте 
2004 года косовские албанцы 
устроили погромы, привед-
шие к массовому бегству сер-
бов из края и уничтожению 
многочисленных памятни-
ков их истории и культуры, в 
том числе к сожжению 35 
храмов и монастырей. В ре-
зультате трёхдневных беспо-
рядков в Косово погибли  
30 человек, ранения получи-
ли 950 гражданских лиц и со-
трудников международных 
сил безопасности, было раз-

рушено около  тысячи серб-
ских домов.  

Французско-немецкий 
план по Косово, носящий 
едва ли не ультимативный 
характер, предусматривает 
вступление Приштины в 
ОНН с одобрения Белграда, 
что означает фактическое 
признание Сербией отделе-
ния этого края. 

 

А в Вашингтоне сотни че-
ловек, собравшиеся на 

митинг в Лафайет-сквере у 
Белого дома, потребовали 
от властей прекратить воен-

ную и финансовую помощь 
Киеву, начать мирные пере-
говоры по урегулированию 
украинского конфликта, от-
казаться от милитаризма, 
диктатуры санкций, агрес-
сивной политики по отно-
шению к Китаю, а также 
расформировать НАТО.  

Участники демонстрации, 
организованной Объединён-
ной национальной анти-
военной коалицией (ОНАК) 
и приуроченной к 20-й го-
довщине начала вторжения 
США и их союзников в Ирак, 
решили напомнить адми-

нистрации Джо Байдена о 
бесконечных войнах, развя-
зываемых Штатами по всему 
миру. Активисты выставили 
картонные гробы с флагами 
стран, ставших жертвой аме-
риканской агрессии: Ирака, 
Ливии, Сирии, Сербии, Афга-
нистана, Украины. В толпе 
виднелись красочные плака-
ты: «Россия нам не враг! На-
ши враги — Уолл-стрит, НАТО 
и фашисты!», «Финансируй-
те потребности людей, а не 
военные машины!», «Нет — 
Североатлантическому аль-
янсу, да — людям!».  Манифе-
станты также настаивали на 
пресечении любой дискри-
минации в самих США.  

Акцию поддержали около 
200 различных объединений, 
включая антивоенные, анти-
расистские и левые объеди-
нения. Заявление в поддерж-
ку мероприятия распростра-
нила, в частности, американ-
ская партия «зелёных». 

Примечательно: один из 
митинговавших пришёл с 
флагом РФ. «Установленный 
на Украине с помощью США 
контролируемый нацистами 
режим уже убил десятки ты-

сяч человек. Я считаю, что во 
имя сохранения суверените-
та и достоинства не только 
украинского народа, но и все-
го мира Россия оказывает 
бесценную услугу, давая от-
пор НАТО и Соединённым 
Штатам. Западный империа-
лизм является главной силой, 
сдерживающей развитие лю-
дей, включая трудящихся 
здесь — в Америке, и угне-
тающей государства на всей 
планете», — сказал мужчина и 
процитировал недавнюю 
публикацию в еженедельни-
ке «Ньюсуик», в которой гово-
рится о том, что Белый дом 
не заинтересован в сохране-
нии целостности Украины. 

Фото Си-Эн-Эн.
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Клим Ворошилов 
вновь в Лисичанске

20 марта в Ли- 
сичанске Луганской 
области состоялось 
торжественное вос-
становление бюста 
Маршала Советского 
Союза, дважды Героя 
Советского Союза, 
Героя Социалистиче-
ского Труда К.Е. Воро-
шилова. 

 

Имя этого человека 
стало в СССР леген-
дарным — в пред-

военные 1930-е годы са-
мые ловкие и меткие 
граждане советской стра-
ны награждались нагруд-
ными значками Осоавиа-
хима и РККА «Ворошилов-
ский стрелок».  

Климент Ефремович Во-
рошилов родился 4 февра-
ля 1881 года в селе Верхнее 
Бахмутского уезда Екате-
ринославской губернии — так тогда называл-
ся нынешний город Лисичанск. В 23 года 
Клим Ворошилов, рабочий Алчевского ме-
таллургического завода, вступил в Луганский 
большевистский комитет. С 1907 по 1917 год 
он вёл подпольную партийную работу, не-
однократно подвергаясь арестам и ссылкам.  

В 1919 году К.Е. Ворошилов — нарком внут-
ренних дел Советской Украины — организовы-
вал операции по ликвидации отрядов украин-
ских буржуазных националистов. С 1925 года — 
нарком по военным и морским делам, в 1934—
1940 годах — нарком обороны СССР, в 1953—
1960 годах — Председатель Президиума Вер-
ховного Совета СССР.  

В Лисичанске в 1975 году был установлен за-
мечательный бюст К.Е. Ворошилова. Но 13 но-
ября 2015 года группа украинских нацистов де-
монтировала этот памятник и сорвала с его по-
стамента мемориальную табличку. Многие жи-
тели города говорили тогда, что скульптуру 
нужно сохранить до лучших времён. И вот та-
кие времена наступили: в свободном от укра-

инских нацистов Лисичанске бюст Климентия 
Ворошилова торжественно возвратился на своё 
законное место.  

И.о. главы городской администрации Андрей 
Скорый поблагодарил всех причастных к его 
возвращению — рабочих предприятий, ЖКХ и 
неравнодушных жителей.  

«Восстановление разрушенных памятников 
нашего прошлого — значимый шаг в деле воз-
рождения исторической памяти народа, пре-
емственности героических традиций поколе-
ний», — отметил А. Скорый во время возложе-
ния венка к бюсту К.Е. Ворошилова.  

Отрадно было видеть на этом празднике 
местную молодёжь. А развевающийся красный 
флаг напомнил слова популярной в 1930-е го-
ды «Песни о Климе Ворошилове»: «Но в пламе-
ни и дыме остался невредим / И стал ещё роди-
мей нам Ворошилов Клим». 

Анастасия ЧЕРНЫШ. 
 

q Бюст К.Е. Ворошилова, восстановленный 
в его родном Лисичанске.

17 марта, в день оче-
редной годовщины про-
ведения референдума о 
судьбе Союза Советских 
Социалистических Рес-
публик, в ходе которого 
подавляющее большин-
ство советских людей 
высказались за сохране-
ние своей страны, в Ме-
литополе взял старт 
Союзный антифашист-
ский патриотический 
автомарш «Наша вели-
кая Родина». Он посвя-
щён Победе СССР над 
фашистской Германией.  

В то время когда Россия 
проводит специальную 
военную операцию, на-

правленную на защиту нашей 
страны от вновь поднимаю-
щего голову фашизма, очеред-
ная годовщина Победы СССР 
над нацистской Германией и 
её сателлитами в ходе Вели-
кой Отечественной войны 
1941—1945 годов приобретает 
особое значение.  

Союзный антифашистский 
патриотический проект «Наша 
великая Родина» призван про-
демонстрировать силу духа 
нашего многонационального 
народа, в полной мере про-
явившегося как в годы Вели-
кой Отечественной войны, так 
и теперь, в ходе специальной 
военной операции на Украине. 

Инициатором проведения 
масштабной акции выступило 
руководство Компартии РФ во 
главе с Председателем ЦК 
КПРФ, Председателем ЦС 
СКП—КПСС, руководителем 
фракции КПРФ в Госдуме РФ 
Геннадием Зюгановым. Под-
держку акции оказал Фонд 
президентских грантов. Ак-
тивное участие в работе по 
подготовке марша-эстафеты 
принял комитет Госдумы по 
делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотече-
ственниками во главе с пред-
седателем комитета Леони-
дом Калашниковым и его пер-

вым заместителем Казбеком 
Тайсаевым. Координация реа-
лизации автомарша возложе-
на на советника Председателя 
ЦК КПРФ Владимира Родина. 

Возглавил марш-эстафету 
первый секретарь недавно 
сформированного Запорож-
ского обкома КПРФ, организа-
тор эстафет «За нашу великую 
Родину» и комсомольского ла-
геря на берегу озера Донузлав 
в Крыму Олег Слюсаренко. 

Мелитополь не случайно 
был избран отправной точкой 
маршрута. Именно здесь сего-
дня решается судьба будущего 
нашей общей страны. 17 мар-
та в городе состоялся митинг. 
Члены команды автомарша-
эстафеты и жители города — 
преимущественно молодые 
люди — держали в руках 
транспарант «Наша великая 
Родина», копии Знамени По-
беды, флаги СССР и Россий-
ской Федерации.  

В торжественной церемо-
нии открытия принял участие 
первый секретарь рескома 
КПРФ Донецкой народной 
республики Борис Литвинов, 
напомнивший собравшимся о 
героизме советского народа и 
плеяде выдающихся руково-
дителей, которые создали и 
развивали нашу единую вели-
кую страну. 

Десятки молодых людей — 
участники автомарша и жите-
ли Запорожской области — 
под звуки «Марша десантни-
ков» развернули на площади 
копию Знамени Победы раз-
мером 200 кв. метров. 

Бурными аплодисментами 
был встречен озвученный 
Олегом Слюсаренко лозунг 
«За Россию! За Победу! За на-
шу великую Родину!». 

По окончании торжествен-
ного мероприятия экипаж 
автомарша взял старт на Ма-
риуполь.  

В последующие дни участ-
ники союзно-патриотической 
эстафеты, прибывшие в Бер-
дянск, развернули масштаб-
ную копию Знамени Победы 
на площади перед зданием го-
родского Дома культуры и воз-
ложили цветы к Вечному огню 
на братской могиле советских 
воинов-освободителей, а так-
же провели торжественную ак-
цию в административном 
центре Херсонской области  
РФ — городе Геническе. 

Патриотическая эстафета 
пройдёт по 11 городам-ге-
роям, 42 городам воинской 
славы, 32 городам, награждён-
ным орденом Отечественной 
войны I степени и другим го-
родам России, а также насе-
лённым пунктам Республики 
Беларусь, Республики Казах-
стан, Республики Абхазия и 
Республики Южная Осетия. В 
общей сложности участники 
Союзного антифашистского 

патриотического марша-эста-
феты преодолеют более 21 ты-
сячи километров. 

У каждого памятного места 
по маршруту следования бу-
дет развёрнута гигантская ко-
пия Знамени Победы, органи-
зованы встречи участников 
патриотической эстафеты с 
учащимися средних школ, 
воспитанниками кадетских 
классов, студентами вузов, ак-
тивистами молодёжных объ-
единений, в том числе в рам-
ках патриотической образова-
тельной акции «Напиши пись-
мо солдату». Планируется так-
же посещение с гуманитарной 
миссией военных госпиталей. 

Патриотическая эстафета 
«Наша великая Родина» завер-
шится 9 мая в Москве. Её участ-
ники пройдут по Красной пло-
щади в колоннах «Бессмертного 
полка». 

Юлия МИХАЙЛОВА, 
член ЦК КПРФ.

«Наша великая Родина» 
 

Автомарш стартовал в Мелитополе

Вашингтон

Белград

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Первой ласточкой ны-
нешнего банковского 
кризиса был мелкий 

американский банк Silvergate 
(c активами 11 млрд долларов; 
128-е место по активам в США), 
завязанный на индустрию 
криптовалют, который в нача-
ле марта объявил о доброволь-
ной ликвидации из-за плохого 
финансового положения.  

Это стало одним из тригге-
ров, спровоцировавших набег 
вкладчиков на более крупный 
американский банк SVB (с ак-
тивами 209 млрд долларов, 
16-е место в США) с похожей 
бизнес-моделью (только завя-
занный на индустрию высоко-
технологических стартапов), 

который в силу полной неком-
петентности своих риск-ме-
неджеров и без этого был в 
весьма уязвимом состоянии. В 
результате SVB обанкротился, 
причём его крах ярко высве-
тил одну очень серьёзную 
проблему в финансовой си-
стеме США и всех западных 
стран — наличие на балансах 
банков скрытых убытков от 
падения цен на долгосрочные 
облигации (см. подробнее 
«Банковский кризис в США», 
«Правда», №24, 16.03.2023). С 
этого и начался нынешний 
банковский кризис. 

Затем было ещё одно бан-
кротство довольно крупного 
банка с похожей бизнес-моде-

лью (Signature Bank, специа-
лизировавшийся на инду-
стрии криптовалют, с актива-
ми 110 млрд долларов; 29-е 
место в США). В этот момент 
американские власти объяви-
ли, что компенсируют поте-
рянные депозиты обанкро-
тившихся банков в полном 
объёме, а не в пределах стра-
ховой суммы, и что эта гаран-
тия распространяется и на 
другие банки, которые ещё 
могут обанкротиться.  

Совокупный объём банков-
ских депозитов в США состав-
ляет порядка 18 трлн долла-
ров, а в фонде FDIC (амери-
канского аналога российского 
АСВ) на текущий момент всего 

лишь 125 млрд долларов. Фе-
деральная резервная система 
(ФРС) может дать фонду лик-
видность в виде займов, но 
убыток — то есть разницу меж-
ду выплатами по депозитам и 
средствами, впоследствии вы-
рученными фондом от реали-
зации активов банка, — всё 
равно придётся покрывать из 
федерального бюджета, если 
объёма фонда не хватит.  

Поэтому гарантирование 
всех депозитов в полном 
объёме могло бы привести к 
неконтролируемым убыткам 
для федерального бюджета 
США. Так что спустя несколь-
ко дней глава минфина США, 
отвечая на вопросы конгресс-
менов, всё-таки была вынуж-
дена дать уточнение: в буду-
щем решение о том, компен-
сировать ли депозиты в пол-

ном объёме или в пределах 
страховой суммы, будет при-
ниматься отдельно по каждо-
му обанкротившемуся банку, 
исходя из рисков для финан-
совой стабильности.  

После этого переток депози-
тов из региональных в круп-
ные системно-значимые банки 
усилился, так что теперь веро-
ятны новые жертвы среди не-
больших региональных банков 
США. Так что сейчас американ-
ские власти всё-таки рассмат-
ривают возможность гаранти-
ровать все депозиты в полном 
объёме хотя бы на два года. 
Причём найти средства для 
этого надо как-то в обход кон-
гресса, который никогда не со-
гласится выделять финансиро-
вание на подобную меру. Сле-
дим за развитием ситуации. 

Между тем уже появился 
ещё один кандидат на роль 
следующей жертвы банков-
ского кризиса — это First Re-
public Bank, весьма крупный 
банк с активами 212 млрд дол-
ларов (14-е место в США).  

 
(Окончание на 2-й стр.)

Банковский кризис шагает 
по западному миру

Начавшийся в США банковский кризис распространяется по мировой финансовой 
системе и уже докатился до системно-значимого банка: в минувшее воскресенье 
закончилась 167-летняя история швейцарского банка Credit Suisse.

Россия и Китай: 
общим путём в будущее

Председатель ЦК КПРФ Ген-
надий Зюганов, общаясь с 

журналистами в стенах Госу-
дарственной думы, высказал 
слова приветствия в адрес 
Председателя КНР и выразил 
уверенность, что его встреча с 
президентом России имеет 
историческое значение. 

«Я посмотрел на абсолютно 
нервную реакцию американ-
цев и всех натовцев, — отме-
тил лидер КПРФ, — и это не 
случайно. Англосаксы считают 
своим главным врагом Рос-
сию. Наша страна обладает во-
енным потенциалом, способ-
ным достойно ответить любо-
му противнику. 

Китай же является сегодня 
главным конкурентом США в 
области финансов и экономи-
ки. По некоторым показателям 
Китай уже обогнал Америку. 
Китай стал великой научно-
технической державой, он про-
изводит 20% мировой продук-
ции. Китай в прошлом году за-

пустил в космос более 50 объ-
ектов в ходе своей космиче-
ской программы. Все запуски 
проведены без единого сбоя. 

Российский и китайский ру-
ководители договорились о 
совместной реализации цело-
го ряда наукоёмких программ. 
Мы это сотрудничество между 
нашими странами активно 
приветствуем. 

Вместе с Си Цзиньпином мы 
подписали меморандум о 
взаимодействии между наши-
ми партиями. Этот меморан-
дум все эти годы успешно вы-
полняется. Та программа, ко-
торую мы составили вместе с 
Компартией Китая, будет реа-
лизована в полном объёме. 

Руководители наших орга-
низаций, депутатский корпус 
и молодёжные лидеры про-
шли прекрасную стажировку в 
Китае». 

В понедельник, 20 марта, 
прошла неофициальная встре-
ча российского и китайского 

лидеров, длившаяся более че-
тырёх с половиной часов. На 
следующий день в Кремле со-
стоялись официальные пере-
говоры, которые заняли около 
шести часов. Лидеры двух 
стран отметили их высокую 
результативность и совпаде-
ние позиций по целому ряду 
вопросов. Одновременно на 
Западе рядом политиков были 
открыто высказаны опасения 
в связи со сближением РФ и 
КНР. Утром 22 марта самолёты 
китайской делегации покину-
ли Москву. 

«Россия и Китай пойдут об-
щим путём в будущее, — убеж-
дён Геннадий Зюганов. — Я 
уверен, что у наших стран бу-
дет достойное будущее. Те вы-
зовы, которые брошены нам, 
можно преодолеть, только 
складывая наши потенциалы. 
Мы сейчас складываем потен-
циалы русской, китайской и 
индийской цивилизаций. Три 
ведущие цивилизации скла-
дывают свой потенциал для 
того, чтобы дать отпор англо-
саксонской агрессивной циви-
лизации, которая объявила 
нам войну и продолжает нас 
терроризировать. Но я уверен, 
что мы выстоим и обязатель-
но победим!»

20—22 марта Россию с официальным визитом посетил 
Председатель КНР Си Цзиньпин. Наша страна стала первой, 
где он побывал после своего переизбрания. Китайская де-
легация насчитывала свыше 120 человек, а программа её 
пребывания в Москве оказалась сверхнасыщенной. Это со-
бытие стало ключевым в международной политике и при-
ковало к себе внимание всего мира.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

О краснодарских садоводах и ого-
родниках, у которых незаконно 
отняли полученные в бессрочное 

пользование участки, мы уже писали. 
Выход статьи «Нас сровняли с землёй...» 
(«Правда», №23 (31372) за 14—15 марта 
2023 г.) совпал с очередным собранием 
дачников в пойме реки Кубань. На нём 
присутствовали журналисты обществен-
но-политического портала «Утренний 
Юг» и новостного сайта «Блокнот Крас-
нодар». Пока они готовились к съёмкам, 
я разговаривала с народом.  

— Нам землю давала Советская власть 
в бессрочное пользование, — сказал ве-
теран труда Виктор Шестаков. — Закон, 
согласно которому мы её получили, су-
ществует до сих пор, его никто не отме-
нял. Так почему же люди, по 30 лет от-
работавшие на Краснодарском хлопча-
тобумажном комбинате (ХБК), остались 
теперь без своих шести соток? Постра-
дали 1118 бывших сотрудников ХБК из 
товарищества «Югтекс» и 400 человек 
из «Автомобилиста». Конечно же, мы и 
дальше будем стремиться восстановить 
справедливость. 

— Вот здесь раньше был мой садовый 
участок, теперь через него проходит бе-
тонная дорога, — указала на свою быв-
шую дачу Ольга Савченко. — Ни одного 
дерева не осталось, а какие у нас абри-
косы росли, какие вишни, орехи! Я была 
молодой мамой, когда в конце 1990-х 
казачий атаман Серебряков выделил 
нам с дочкой этот участок в садовом то-
вариществе «Автомобилист». Фрукты и 
овощи, выращенные своими руками, ве-
сомо дополняли мою зарплату почто-
вого работника. С какой радостью мы 
трудились! Я не была здесь с того мо-
мента, когда у нас отобрали дачи. И шо-
кирована тем, что вместо своего рай-
ского уголка увидела бетонную дорогу. 
Только садовая книжка и сохранилась, 
смотрите: участок №93. 

— А наша дача располагалась немного 
дальше, это товарищество «Югтекс», — 
поведала Татьяна Чухлебова. — У нас 
росли кустарники, виноград, всё было 
прекрасно. А потом перед нами поста-
вили шлагбаум и перестали пускать на 
дачу, стали угрожать. Кстати, у меня 
есть документ о признании нас потер-

певшими, но до сих пор 
нет никаких действий 
по этому поводу. 

— Мы в очередной 
раз просим вернуть на-
ши огороды! В судах нас 
никто не слышит, по-

этому мы вынуждены вот так собираться 
и вместе решать, что нам делать дальше. 
Народу, как видите, прибыло много. Бу-
дем продолжать бороться. Я думаю, что 
мы не помрём и своего добьёмся, — под-
черкнула Галина Таранова, председатель 
огородного товарищества «Югтекс». 

Более 270 членов этой организации 
продолжают отстаивать свои законные 
права. Активистка «Югтекса» Людмила 
Богачёва от имени собравшихся обра-
тилась на камеру к председателю След-
ственного комитета Российской Феде-
рации Александру Бастрыкину: 

— В 1990 году мы получили в бессроч-
ное пользование земельные участки для 
садово-огородных работ. 

В 2012 году, когда нас стали изгонять 
с этих участков, мы узнали, что Ок-
тябрьский районный суд Краснодара на 
основании обращения мнимого ДНТ 
«Дружба» признал его право собствен-
ности на наши земли. 

Уважаемый Александр Иванович! Об-

ратите на нас внимание. 
Пять лет мы получаем 
ответы из прокуратуры, 
что по уголовному делу, 
возбуждённому в 2015 
году Октябрьским рай-
онным судом Краснода-
ра «по признакам пре-
ступления, предусмот-
ренного ч. 4 ст. 159 УК 
РФ, в отношении не-
установленных лиц», 
якобы проводятся не-

обходимые следственные действия. Но в 
действительности оно не расследуется. 
Неоднократно принимались решения о 
прекращении этого дела, которые мы 
обжаловали вплоть до Верховного суда. 
На какой стадии оно находится сейчас, 
нам неизвестно, потому что наши хода-
тайства игнорируются. Пять лет нам пи-
шут, что следствие находится под конт-
ролем, но те, кто у нас отобрал землю, до 
сих пор не привлечены к ответственно-
сти. Пожалуйста, защитите наши права! 

Присутствовавшие хором поддержали 
призыв активистки. 

— Мы прошли все местные кабинеты, 
но нас нигде не слышат, поэтому соби-
раемся везти документы в Москву, — ре-
зюмировали в конце собрания красно-
дарские дачники. — Нужно ехать в Пер-
вопрестольную, здесь толку не будет. 

Документы у этих не смирившихся с 
несправедливостью тружеников весо-
мые. Один из них, посвящённый прове-
дённым в 2013 году оперативно-розыск-

ным мероприятиям Управления ФСБ 
России по Краснодарскому краю, гласит: 
«По полученной информации, Давыдов 
А.И. и Федоренко Ф.А. вступили в пре-
ступный сговор и достигли договорён-
ности о фальсификации доказательств 
по гражданскому делу в целях незакон-
ного завладения земельным участком, 
расположенным в г. Краснодаре, Цент-
ральном внутригородском округе, пойме 
реки Кубань, площадью 1033757 кв. м 
(именно такой размер участка, а не офи-
циальные 130 га фигурирует во всех де-
лах. — Авт.), находящимся в собствен-
ности МО г. Краснодар и принадлежа-
щим на праве бессрочного пользования 
огородническому товариществу «Юг-
текс» и садоводческому товариществу 
«Автомобилист».  

Одни только результаты оперативно-
розыскной деятельности Управления ФСБ 
России по Краснодарскому краю, прове-
дённой в 2013 году, дают исчерпывающие 
ответы на основные вопросы этого резо-
нансного дела. Поэтому краснодарские 
труженики уверены в своей правоте.  

— Незаконные хозяева участков вы-
жимают из отнятой у нас земли себе 
прибыль, а мы ходим на рынок и поку-
паем овощи-фрукты за свою пенсию, — 
заявила участница собрания по имени 
Раиса. — Но нашим грабителям я хочу 
сказать: тот, кто отнимает у людей кап-
лю, захлебнётся в ведре. 

Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Краснодар.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

«Нам землю давала Советская власть!»

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Власти пока пытаются спасти его, не прибегая к 
бюджетным расходам, так как спасение банков 
за счёт средств налогоплательщиков, как это 
было в 2008 году, сейчас неприемлемо по поли-
тическим причинам, тем более что в следующем 
году выборы президента. Власти организовали 
«добровольный взнос» от всех крупных банков, 
совокупный объём которого составляет 30 млрд 
долларов; эти средства крупные банки положат 
на депозиты в First Republic Bank. Власти на-
деются, что это стабилизирует ситуацию. Однако 
далеко не факт, что этих средств будет достаточ-
но, во всяком случае рынок в это не верит: 
акции банка (по состоянию на вечер 20 марта) 
продолжают «свободное падение».  

Между тем банковский кризис уже вышел за 
пределы США. Ещё одной его жертвой стал швей-
царский банк Credit Suisse (CS) с объёмом активов 
в 575 млрд долларов. Банк CS был вторым по ве-
личине в Швейцарии после UBS; эти два банка 
составляли основу финансовой системы страны. 
Банк CS был в списке «глобально системно-
значимых финансовых организаций» (G-SIFI), то 
есть банков, регуляторный надзор над которыми 
наиболее жёсткий, так как они считаются «слиш-
ком большими, чтобы [позволить им] упасть» 
(понятие too-big-to-fail, возникшее во время фи-
нансового кризиса 2008 года, стало в мире фи-
нансов общеупотребительным термином).  

В отличие от упомянутых выше американских 
региональных банков, обанкротившихся за по-
следние пару недель, про CS нельзя сказать, что 
«ничто не предвещало, и вот...». Проблемы CS 
стали достоянием широкой общественности за-
долго до начала нынешнего банковского кризиса. 
Это была целая серия неудачных инвестиций и 
откровенных скандалов, изрядно испортивших и 
репутацию, и финансовые показатели банка, на-
чиная с вышедшей в публичное поле «разборки» 
между топ-менеджерами в 2019 году, вложений 
клиентских средств в скандально известную фи-
нансовую компанию Greensill и убытков от собст-
венных инвестиций в хедж-фонд Archegos (и Gre-
ensill, и Archegos обанкротились ещё в начале 
2021 года, с крупными скандалами). На рынках 
даже называли CS серийным самоубийцей.  

Осенью минувшего года на фоне обострения 
финансовой напряжённости, вызванной собы-
тиями на британском рынке гособлигаций, имя 
Credit Suisse начало упоминаться в информа-
ционном пространстве как возможный «сле-
дующий кандидат», который мог бы стать триг-
гером для дальнейшего обострения финансового 
кризиса. Однако тогда кризис удалось быстро 
купировать, и для CS тоже всё обошлось. Как мы 
теперь видим, лишь на время. 

Что именно произошло? Нынешний кризис 
доверия в банковской системе привёл к тому, 
что все опять вспомнили о проблемах CS и там 
начался набег вкладчиков. Примечательно, что 
при всех проблемах CS в этом банке не было той 
проблемы, которую вскрыло банкротство аме-
риканских банков, — а именно больших скрытых 
убытков от переоценки облигаций из-за роста 
процентных ставок: у CS почти все облигации в 
портфеле были в торговом разделе и регулярно 
переоценивались по рыночной стоимости. Но 
если уж доверие падает, то тут будет «рваться» 
во всех «тонких местах» финансовой системы.  

Для стабилизации ситуации Швейцарский на-
циональный банк (ШНБ) на днях выделил CS 
экстренную кредитную линию на 50 млрд швей-
царских франков. Но это не помогло, так как та-
кую сумму все посчитали слишком маленькой 
по масштабам банка и его проблем. 

Тогда ШНБ попытался организовать поглоще-
ние CS банком UBS. Это тоже удалось не сразу, 
так как в UBS не горели желанием брать на себя 
такой клубок проблем. Тем не менее в воскре-

сенье вечером, 19 марта, сделка всё-таки состоя-
лась. UBS заплатил акционерам CS 3 млрд швей-
царских франков (что эквивалентно 3,25 млрд 
долларов) в форме акций UBS (то есть акционеры 
поглощаемого банка получат акции UBS из рас-
чёта по одной за каждые 22,48 акции CS).  

Кроме того, UBS получил от ШНБ кредитную 
линию в размере 100 млрд франков и гарантию 
возмещения убытков от поглощения CS в раз-
мере 9 млрд франков. Последняя сумма будет 
выплачена из бюджета, то есть Швейцария уже 
нарушила установку не использовать средства 
налогоплательщиков для спасения банков.  

Итак, цена выкупа CS в расчёте на одну акцию 
составляет 0,76 франка (0,85 доллара); для 
сравнения: в феврале 2021 года (до начала упо-
мянутой выше серии убытков от неудачных вло-
жений) цена акций на Нью-Йоркской бирже со-
ставляла 14 долларов, а в январе этого года она 
составляла порядка 3,5 доллара. То есть, фор-
мально говоря, конец CS — это не банкротство, а 
поглощение, но по сути это «почти банкротство», 
только со спасением вкладчиков, как и в США. 

Но самое ужасное для рынков в истории со 
«спасением» CS состоит в том, как именно было 
структурировано это «почти банкротство». Дело 
в том, что акционеры всё-таки что-то получили, 
в то время как держатели субординированных 
облигаций потеряли всё: у CS было несколько 
выпусков облигаций типа AT1 в разных валютах 
на общую сумму порядка 17 млрд долларов, и 
они полностью обнулились. Такой подход яв-
ляется грубым нарушением всех многовековых 
устоев финансового рынка, где всегда считалось, 
что акционеры должны первыми терять свои 
деньги при банкротстве, а только потом — дер-
жатели облигаций.  

И не важно, что AT1 — это особый тип облига-
ций, разработанный после кризиса 2008 года 
для увеличения устойчивости банков без раз-
мывания акционерного капитала: при опреде-
лённых условиях (таких как нарушение банком 
регуляторных нормативов по капиталу) такие 
облигации могут быть конвертированы в акции 
или даже списаны. Но никто не предполагал, что 
они могут быть списаны без полного списания 
акционерного капитала.  

Были ли для таких действий формальные юри-
дические основания или нет, пока не ясно (воз-
можно, в проспекте эмиссии были какие-то ла-
зейки), но ещё один удар по доверию в финан-
совой системе нанесён в любом случае. Тем 
более что всё поглощение проходило в рамках 
специальных распоряжений правительства 
Швейцарии с нарушением всех содержащихся в 
законах корпоративных процедур (без одобре-
ния советами директоров сливаемых банков). 
Похоже, хвалёное западное «верховенство зако-
на», уже подорванное заморозкой российских 
золотовалютных резервов, окончательно отбро-
шено на свалку истории...  

Списание облигаций SC нанесло серьёзный 
удар по всему рынку облигаций типа AT1, объём 
которого в Европе составляет 275 млрд долларов; 
на этом рынке началась распродажа, котировки 
повалились. Пока ситуация в развитии; это тоже 
может оказаться следующим шагом в распро-
странении кризиса.  

Итак, банковский кризис шагает по западному 
миру. Делать прогнозы пока рано, нужно хотя бы 
дождаться заседаний ведущих мировых центро-
банков, которые пройдут на этой неделе. Мы ещё 
не слышали от них комментариев, так как у них 
период тишины перед заседаниями. В любом 
случае ситуация там крайне сложная и опасная. 
При этом в России всё спокойно, наш финансовый 
рынок живёт своей жизнью, не обращая внимания 
на западные проблемы. Так что наша финансовая 
изоляция теперь как нельзя кстати…  

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Банковский кризис  
шагает по западному миру

q Собрание ограбленных дачников Краснодара. Активистка 
«Югтекса» Людмила Богачёва (в центре) обращается к пред-
седателю СК РФ А. Бастрыкину.

q Ольга Савченко, член «Автомобилиста»: «Осталась 
только садовая книжка…»

15 марта от трамвайной остановки к пойме реки 
Кубань вереницей шли жители Краснодара. Путь был 
знаком до мельчайших подробностей, но шагалось им 
невесело. Прежде в весеннюю пору они спешили сюда 
к своим дачным участкам — сеять, сажать, окапы-
вать деревья. Теперь же тяжело двигались к своим 
разорённым огородам и выкорчеванным садам, чтобы 
вместе решить: какой силой вернуть их обратно?

В конце минувшей недели 
после почти месячного пере-
рыва матчами 15-го тура 
возобновился чемпионат 
страны в российской мини-
футбольной Суперлиге. Наш 
клуб — МФК КПРФ, лидиро-
вавший к этому моменту в 
турнире, принимал на своей 
площадке в подмосковном 
Климовске ближайшего пре-
следователя — «Норильский 
никель», который отставал 
от наших ребят на пять оч-
ков в таблице. 

Обе игры тура в Климовс-
ке получились по-на-
стоящему «огненными», 

и то, что в первой из них наша 
команда сумела выиграть с, ка-
залось бы, внушительным счё-
том 5:1, было впечатлением об-
манчивым. Практически весь 
матч соперники сражались с 
переменным успехом, отлично 
играли вратари, поэтому всего 
за три минуты до конца встречи 
на табло горели цифры 2:1 в 
пользу МФК КПРФ.  

И тут гости пошли на замену 
вратаря пятым полевым игро-
ком, но выгоду из этого извлек-
ла… наша команда. Северяне 
дважды подряд провели не-
удачный розыгрыш мяча в 
большинстве, что позволило 
футболистам КПРФ его пере-
хватывать и отправлять в пу-
стые ворота «Норильского ни-
келя». А на последней минуте 
игры в ворота гостей влетел и 
пятый мяч. Таким образом, на-
ша команда одержала победу, 
забив всего за три заключи-
тельные минуты больше мячей 
в ворота соперника, чем за всё 

предшествовавшее этому вре-
мя матча… 

Известно, что победы окры-
ляют и придают новых сил, но 
многое зависит и от соперни-
ка. Именно об этом, а также о 
важности сохранять концент-
рацию, предупреждал наших 
игроков тренерский штаб 
команды перед повторным 
матчем, который прошёл в 
пятницу, 17 марта. И не зря. 
Гости вышли на эту игру пре-

дельно заряженными и моти-
вированными, как на послед-
ний бой, отлично понимая, что 
вторая подряд неудача сделает 
их шансы в борьбе за победу в 
регулярном чемпионате стра-
ны совсем призрачными. В ре-
зультате «Норильский никель» 
сумел навязать нашей команде 
в первом тайме свою игру и 
заслуженно повёл в счёте 3:1 
после его завершения. 

Сложно сказать, какие слова 

нашли тренеры в перерыве для 
своих подопечных, но на вто-
рой тайм вышел уже совсем 
другой МФК КПРФ. Наши парни 
прижали соперника к воротам, 
много и опасно атаковали и, 
несмотря на отсутствие в со-
ставе из-за травмы одного из 
лидеров атак команды Артёма 
Ниязова, сумели найти и ис-
пользовать свои шансы. Отлич-
но показал себя во втором тай-
ме наш бразилец Шимбинья: 
сначала он после сольного про-
хода сократил разрыв в счёте, а 
затем заработал пенальти, ко-
торый чётко реализовал луч-
ший снайпер МФК КПРФ Янар 
Асадов, сравняв счёт. А за ми-
нуту до конца игры тот же 
Шимбинья нанёс удар по воро-
там гостей, который превратил 
в голевой рикошет один из иг-
роков северян. 

Оказавшись в роли догоняю-
щих, гости вновь заменили вра-
таря пятым полевым игроком 
и на последних секундах встре-
чи создали остроту у наших во-
рот, но блестяще сыграл в кон-
цовке матча вратарь «комму-
нистов» Дмитрий Путилов. В 
итоге — волевая победа МФК 
КПРФ со счётом 4:3. 

Таким образом, после очных 
встреч лидеров в Климовске 
разрыв между ними составил 
уже 11 очков в пользу МФК 
КПРФ, который теперь имеет 
64 балла в таблице и 18-матче-
вую беспроигрышную серию в 
турнире. Девять туров подряд, 
начиная с 9 декабря прошлого 
года, наша команда никому не 
проигрывает в чемпионате Рос-
сии! Трудно сразу сказать, яв-

ляется ли такой результат ре-
кордным для российской Су-
перлиги в целом, но в любом 
случае он заслуживает глубо-
чайшего уважения. 

Любопытно и то, что, несмот-
ря на два поражения от нашей 
команды в Климовске, «Но-
рильский никель»… остаётся 
главным преследователем МФК 
КПРФ, поскольку в параллель-
ных матчах тура, где в Югорске 
встречались два других топ-
клуба, претендующих на места 
в тройке лучших по итогам «ре-
гулярки» — «Газпром-Югра» и 
«Синара» из Екатеринбурга, — 
в первой встрече была зафик-
сирована ничья 2:2, а второй 
матч выиграли хозяева со счё-
том 5:3. В итоге каждая из этих 
команд, набрав по 51 очку в 
турнире, уступает МФК КПРФ 
целых 13 баллов в таблице! 

Кстати, матчи следующего 
тура наша команда проведёт 
25—26 марта на выезде и как 
раз против «Синары». Уральцам 
отступать некуда, им необхо-
димо в обеих домашних играх 
побеждать, поскольку только 
это может сохранить для них 
хоть и призрачные, но всё же 
шансы на победу в регулярном 
чемпионате страны или хотя 
бы на место в тройке лучших 
по его итогам перед началом 
плей-офф. Так что матчи в Ека-
теринбурге обещают стать для 
нашей команды не менее на-
пряжёнными, чем недавние по-
единки против «Норникеля». 

Удачи ребятам на Урале, и 
болеем за наших!  

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
Фото с сайта МФК КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

МФК КПРФ укрепляет лидерство

q Фрагмент игры.

Диабетики Кинеш-
мы при поддержке 
местных коммунистов 
устроили пикет возле 
здания межбольничной 
аптеки города. Причи-
на: отсутствие бес-
платного инсулина. 

 

Больные диабетом уже дав-
но жалуются на невозмож-

ность получить бесплатные ле-
карства. Они вынуждены при-
обретать медикаменты за пол-
ную стоимость. Это тысячи, а 
иногда и десятки тысяч рублей, 
которые были бы для скром-
ного бюджета большинства го-
рожан далеко не лишними. 

Чиновники от медицины 
пытаются переложить вину на 
врачей и пациентов Кинеш-
мы. Одни якобы несвоевре-
менно подают заявки на по-
ставки льготных медикамен-
тов, другие тянут до послед-
него с визитом к врачу, дожи-
даясь, когда лекарства в до-
машней аптечке совсем за-
кончатся. 

«Дефицита лекарств в рос-
сийских аптеках нет», — за-
являет министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. 
«Проблем с лекарствами для 
льготных групп населения 
нет», — вторит ему глава 
Ивановского департамента 
здравоохранения Светлана 
Москвина. Похоже, что вла-
сти не только не собираются 
решать проблему — они её 
вообще не видят. 

Отсутствие препаратов для 
диабетиков — не просто про-
блема. Это практически траге-
дия. Такую мысль и попыта-
лись донести до властей участ-
ники пикета в Кинешме, где 
поддержать законные требо-
вания больных с плакатом вы-
шел первый секретарь горко-
ма КПРФ Владимир Любимов. 

 
По сообщениям СМИ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В упор 
не видят

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

«Гора родила мышь», «национальный 
позор» — такую уничижительную оценку 
дали некоторые оппозиционные депута-
ты правительственному законопроекту 
о выделении детям-сиротам сертифика-
тов на приобретение жилья, принятому 
Госдумой 21 марта в первом чтении.  

Другие выражались более мягко, полагая, 
что министерство просвещения, которое, 
будучи ответственным за решение сирот-

ского жилищного вопроса, разрабатывая зако-
нопроект, попыталось сделать хоть небольшой, 
но шаг вперёд. Да и сыпать все шишки на мин-
прос несправедливо. Проблема обеспечения 
жильём детей-сирот замыкается на согласова-
нии и с минстроем, и с минфином, и с минтру-
дом. Как бы там ни было, весь депутатский кор-
пус законопроект поддержал — авось поможет. 

На протяжении многих лет проблема обес-
печения жильём детей-сирот находится в подве-
шенном состоянии. За 30 лет 
новейшей истории российского 
парламентаризма 27 законо-
проектов вносились в Госдуму 
региональными заксобраниями 
и отдельными депутатами для 
её решения. Четыре законо-
проекта также предлагали вве-
дение жилищных сертифика-
тов. Но правительство все их 
отметало, обещая выдать что-
нибудь более основательное.  

35 регионов, не дожидаясь 
решения федерального центра, 
самостоятельно ввели жилищные сертификаты 
для детей-сирот, пытаясь найти выход из про-
блемы в отсутствие необходимых для её решения 
материальных средств. К сожалению, правитель-
ственный законопроект в его нынешнем виде 
может сузить возможности тех регионов, где при-
меняется более демократичный порядок предо-
ставления сертификата детям-сиротам, предосте-
регла председатель комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей Нина Останина. 

В ноябре 2021 года в Госдуме была сформиро-
вана рабочая группа, куда вошли депутаты из 
всех фракций, представители правительства и 
общественных организаций. Плодом коллектив-
ных умственных усилий стали 19 предложений, 
адресованных министерствам просвещения, 
строительства и труда. Но ни одно из них не 
было проработано и принято, констатировала 
Нина Останина. Нынешний законопроект, с ко-
торым правительство вышло в Госдуму, — это 
маленький пункт тех рекомендаций и результат 
семилетней работы министерства просвещения. 

К инициативе правительства парламентарии 
отнеслись более внимательно. На минувшей не-
деле на базе комитета по вопросам семьи, женщин 
и детей состоялся «круглый стол», где законо-
проект о жилищных сертификатах для детей-си-
рот был всесторонне обсуждён. Увы, все участники 
совещания сошлись во мнении, что предложенные 
законодательные новации не решат проблему. 

По данным Единой государственной инфор-
мационной системы социального обеспечения 
годичной давности, общая численность детей-
сирот в возрасте от 14 лет, включённых в список 
нуждающихся в жилье, составляла 298 с полови-
ной тысяч человек. Законопроект же охватывает 
порядка 70 тысяч лиц из числа детей-сирот, 
подразумевая, что такая форма поддержки, как 
жилищные сертификаты, будет доступна тем из 
них, кто вошёл во взрослую жизнь, перешагнув 
23-летнюю возрастную планку, и смог обеспе-
чить стабильный финансовый достаток — один 
прожиточный минимум на каждого члена семьи. 
Планка эта завышена, считает Нина Останина. У 
многих — сезонные работы, кому-то работода-
тель платит по серой схеме. А если человек, не 
дай бог, потерял работу и оказался на бирже 
труда, то жильё вообще может отойти банку, а 
безработный бедолага останется ни с чем, про-
должая влачить сиротскую бездомную юдоль.  

Темпы выделения средств таковы, что даже с 
учётом будущего повсеместного введения жи-
лищных сертификатов те дети-сироты, кто стоит 
сегодня в очереди на жильё, получат его, когда 
им стукнет лет по 50—60. Регионы, на которые 
возложены расходные обязательства по обес-
печению жильём детей-сирот, не справляются с 
этой проблемой. А минфин всякий раз при об-
суждении бюджета, беспристрастно выслушивая 
доводы парламентариев о необходимости уве-
личить федеральные субсидии на эти цели, жё-
стко осаживает: 10 миллиардов рублей в каче-
стве стимула — и точка. «Без федеральной под-
держки решить эту проблему не удастся», — уве-
рены парламентарии. 

Многие депутаты были не согласны с предло-
женной правительством нормой, отсекающей 
от жилищных сертификатов тех детей-сирот, 
которые уже смогли приобрести жильё на собст-
венные средства. Это ставит граждан из одной 
льготной категории в неравное положение. Жи-

лищный сертификат мог бы отчасти компенси-
ровать затраты на купленное жильё или быть 
направлен на улучшение жилищных условий, 
заметил Алексей Куринный, сказав, что фрак-
ция КПРФ предложит ко второму чтению соот-
ветствующую поправку.  

«Жильё детям-сиротам не предоставляется 
десятилетиями, и они живут в подвалах, на чер-
даках. Мы поставляем в криминальную среду 
этих детей, вместо того чтобы разрешить дота-
ционным регионам оплачивать им наём и под-
наём жилья в том месте, где человек может най-
ти работу, обзавестись семьёй и стать нормаль-
ным гражданином нашей страны, — зал пленар-
ных заседаний сотрясался от возмущённых де-
путатских выступлений. — Законопроект абсо-
лютно декларативный. Стоимость жилья на пер-
вичном рынке существенно выше, чем выплата 
по жилищному сертификату. Если на эти деньги 
и можно приобрести жильё, то только условно 
годное к проживанию, а скорее, и вовсе не отве-

чающее санитарным нормам. Ведь контроль ка-
чества в законопроекте явно проседает».  

Остаётся надежда, что хотя бы часть того, о 
чём с такой тревогой и озабоченностью говорили 
депутаты, ко второму чтению будет вписана в 
законопроект. 

С оценкой происходящих сегодня в стране и 
на международной арене событий на заседании 
Госдумы от имени фракции КПРФ выступил Де-
нис Парфёнов. По его мнению, обстановка 
остаётся крайне неблагоприятной. Более 300 
миллиардов долларов валютных резервов ока-
зались заморожены и вряд ли уже будут возвра-
щены России. Отсутствие действенных мер по 
борьбе с бегством капитала привело к уходу из 
страны ещё свыше 250 миллиардов долларов, а 
это — более 20% ВВП. Доходы граждан, по офи-
циальным данным, снизились на 2%.  

Неразрешимые противоречия между трудом 
и капиталом не только никуда не исчезли, но и 
продолжают нарастать, убеждён Денис Парфё-
нов. Резонансные выступления курьеров Яндек-
са в конце прошлого года и получивший широ-
кую известность недавний протест сотрудников 
«Вайлдберриз» показывают, как монополии са-
ми толкают трудящихся на защиту своих прав 
против произвола крупного частнокапитали-
стического бизнеса. Своей железной пятой оли-
гархия давит и простого труженика, и мелкого 
предпринимателя, и интеллигента, и рядового 
служащего. Продолжается преследование поли-
тических активистов, коммунистов и левых пат-
риотов, подчеркнул Денис Парфёнов.  

С разрушением СССР и отказом от социализма 
были посеяны те зёрна раздора, которые сегодня 
дали обильные всходы, плодя напряжённость и 
конфликты на постсоветском пространстве. 
Именно в этом и есть главная причина сего-
дняшних событий на Украине, считает депутат. 

Наиболее надёжными союзниками России бы-
ли и остаются левые силы по всему миру, заме-
тил Денис Парфёнов. Именно коммунистиче-
ские, рабочие, левые партии и движения прово-
дят по всему миру акции против НАТО, против 
эскалации конфликта с Россией, против поставок 
вооружений киевскому режиму. Поэтому под-
держка России левыми политическими силами 
чрезвычайна ценна. И то, что первая зарубежная 
поездка Председателя Китайской Народной Рес-
публики товарища Си Цзиньпина после его пе-
реизбрания состоялась в нашу страну, имеет 
глубокий символический смысл и большое 
значение, полагает депутат-коммунист.  

Россия сегодня стоит на распутье: катиться 
дальше по уже показавшей свою полную исто-
рическую обречённость капиталистической ко-
лее, ведущей к угасанию нашей державы, даль-
нейшему вымиранию населения, постепенному 
исчезновению нашей великой культуры, или 
поднять на знамя символы труда и справедли-
вости, восстановить социально ориентирован-
ные отношения в экономике и обществе, до-
биться равенства возможностей и проложить 
дорогу в лучшее будущее, заметил Денис Пар-
фёнов. КПРФ выступила с конкретными ини-
циативами, решающими эти задачи. «Социали-
стическое возрождение России — это единствен-
ный путь, способный гарантировать выживание 
страны и её народа», — заявил парламентарий. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Шаг вперёд 
или топтание 

на месте?
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СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Из Пекина  
в Москву 

 

Из логистического хаба в 
пекинском районе Пингу 

в Москву 16 марта отправился 
первый прямой грузовой по-
езд в рамках международных 
железнодорожных грузопере-
возок Китай — Европа. Гру-
жённый в общей сложности 55 
контейнерами состав пересе-
чёт госграницу на КПП Мань-
чжоули (Маньчжурия) в авто-
номном районе Внутренняя 
Монголия (Северный Китай) и, 
как ожидается, прибудет в рос-
сийскую столицу примерно 
через 18 дней, преодолев око-
ло 9 тысяч километров.

Важный  
индикатор 
 

В  январе — феврале 2023-го 
добавленная стоимость в 

промышленности Китайской 
Народной Республики, яв-
ляющаяся важным экономи-
ческим индикатором, вырос-
ла на 2,4 проц. в годовом ис-
числении. Об этом свидетель-
ствуют данные, опубликован-
ные на днях Государственным 
статистическим управлением 
КНР. 

 
q Роботизированные мани-
пуляторы в действии на сте-
кольном заводе в г. Цзямусы 
провинции Хэйлунцзян.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Режим работы — 
антинародный

Принятие новой редакции Кон-
ституции Узбекистана изобража-
ется властями республики как на-
стоящий прорыв в деле защиты 
интересов граждан. В действи-
тельности дальше декларативных 
обещаний дело не идёт, а парал-
лельные шаги руководства подры-
вают провозглашаемый принцип 
«государство для народа». 

 

Г осударственные механизмы буржуазного 
общества имеют два «режима работы». 
Первый — медленный — касается нужд 

трудящихся. Стоящая на страже прибыли и 
безопасности крупного капитала, но вынуж-
денная демонстрировать «общенародный» ха-
рактер, бюрократическая машина наполняет 
процесс всевозможной волокитой и пустыми 
лозунгами.  

Другое дело — интересы правящего класса. 
Здесь упорству чиновников можно только по-
завидовать. Например, инициированные ещё 
в позапрошлом году поправки в Конституцию 
Узбекистана с самого начала натыкались на 
препятствия. Крупнейшими из них стали мас-
совые волнения в Республике Каракалпакстан 
в ответ на планы ликвидировать автономный 
статус региона. Но власти это не остановило. В 
конце февраля парламент возобновил рас-
смотрение поправок, а менее двух недель спу-
стя утвердил их. На 30 апреля назначено про-
ведение референдума.  

Как подчёркивают в Ташкенте, речь идёт не 
просто о поправках, а о полноценной новой 
редакции. Число статей в Основном Законе 
увеличится со 128 до 155, а количество норм — 
с 275 до 434. При этом упор делается на то, что 
реформа происходит «на основе пожеланий 
народа». На первый взгляд, зерно истины здесь 
есть. Многие поправки касаются поддержки 
малообеспеченных слоёв, обеспечения прав 
на доступное образование и медицину, запрета 
принудительного труда, предотвращения 
«применения излишних мер правового воз-
действия» и т.д. При более детальном рас-
смотрении значимость нововведений, впро-
чем, тускнеет. Например, право на жилище 
обеспечивается лишь тем, что государство 
должно «поощрять жилищное строительство».  

Ничего удивительного в этом нет. Главный 
мотив реформы — закрепление позиций пра-
вящего режима, так что десятки новых норм 
служат лишь «оправой» для ключевой статьи. 
Последняя гласит, что срок полномочий пре-
зидента увеличивается с пяти до семи лет, и, 
хотя переизбираться он может не более одного 
раза подряд, точкой отсчёта станет именно 
новая редакция Конституции. Таким образом, 
нынешний глава республики Шавкат Мирзиёев 
сможет править до 2040 года (завершение его 
нынешних полномочий, истекающих в 2026 
году, плюс два новых семилетних срока). 

Все остальные изменения носят декоратив-
ный характер, что доказывают последние со-
бытия в стране. 17 марта в Бухаре завершился 
второй судебный процесс по делу о беспо-
рядках в Каракалпакстане. 28 подсудимых 

приговорены к срокам от 5 до 11 лет лишения 
свободы. По сути, вся их вина заключается в 
защите конституционных положений об ав-
тономии региона, на которые грубо покуси-
лись центральные власти. Ранее, напомним, 
суровые наказания получили ещё два десятка 
обвиняемых.  

Что касается социальных посулов, то они под-
рываются планами масштабной приватизации. 
В нынешнем году правительство собирается 
выручить от продажи госсобственности 10 трил-
лионов сумов (68 млрд руб.) — на 67 процентов 
больше, чем в прошлом году. Эти деньги пойдут 
на покрытие дефицита бюджета, достигшего  
33 триллионов сумов (224 млрд руб.).  

Для облегчения приватизации президент  
9 марта подписал закон «Об управлении госу-
дарственным имуществом». Документ расши-
ряет возможности либерализации, сократив 
до минимума перечень объектов, которые не 
могут быть переданы частным компаниям. 
Среди них земля и её недра, водохранилища, 
государственные музеи, природоохранные 
территории. Впрочем, и этот список нельзя 
считать окончательным. После разрешения в 
2021 году приватизации несельскохозяйствен-
ных участков процесс только набирает оборо-
ты. С января прошлого по март нынешнего го-
да на торги было выставлено 3,3 тысячи гекта-
ров земли.  

Ещё более высокими темпами осуществ-
ляется распродажа промышленных предприя-
тий. Недавно были приватизированы Ангрен-
ский трубный завод и завод «Узбекхиммаш», к 
передаче в частные руки готовятся крупней-
ший производитель минеральных удобрений 
«Навоиазот» и «непрофильные» активы на-
циональной компании «Узбекнефтегаз».  

Всё увереннее чувствует себя в республике 
иностранный капитал. Встретившись с вице-
президентом Всемирного банка Анной Бьерде, 
Мирзиёев сообщил, что портфель активных 
проектов с участием финансовой организации 
увеличился за последнее время вдвое. Сум-
марный объём инвестиций банка в Узбекистан 
достиг 10 миллиардов долларов. Также прези-
дент призвал нарастить сотрудничество в при-
ватизации госпредприятий и трансформации 
экономики. А в Лондоне прошла международ-
ная конференция «Инвестиции в недвижи-
мость и инфраструктуру Узбекистана». Участие 
в ней приняли представители крупных инве-
стиционных банков — «Джей Пи Морган», 
«Кредит Суисс» и других. Как сообщается, ин-
весторы отметили существенный потенциал в 
контексте объявленной масштабной привати-
зации и заявили о своей заинтересованности 
реализовать проекты в сфере модернизации 
инфраструктуры туризма, ретейла и коммер-
ческой недвижимости.  

Лишая бюджет источников стабильной при-
были и подрывая систему социальной защи-
ты, либерализация показывает истинную це-
ну всем «заботам о народном благе» и разоб-
лачает лицемерие власть имущих.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В Швеции отмечен 
самый большой рост 
цен на продукты пи-
тания за последние де-
сятилетия, сообщает 
интернет-портал In-
teria.pl. Особенно повы-
шение цен ударило по 
родителям-одиночкам: 
они заявили, что им 
пришлось серьёзно со-
кратить расходы на 
питание. 

В течение года продоволь-
ствие в общем стало до-
роже на 21%, а цены на 

яйца, молоко и масло выросли 
более чем на 30%, сахар — на 
48%. Это самый резкий рост 
цен на основные продукты в 
годовом исчислении с 1950-х 
годов, сообщило шведское ста-
тистическое управление (SCB). 

«Даже по сравнению с янва-
рём этого года резко под-
скочили в цене овощи. Цвет-
ная капуста за месяц подоро-

жала на 48%, помидоры на 
38%, а перец почти на 34%», — 
подчеркнул аналитик SCB 
Джон Элиассон. 

Как отмечается в сообщении, 
в целом инфляция в Швеции в 
феврале составила 12% по 
сравнению с 11,7% в январе. 

Согласно последнему иссле-
дованию Центра Sifo, 30% 
шведских родителей с дохо-
дами ниже среднего, а также 
родителям-одиночкам за по-
следние полгода пришлось со-
кратить расходы на покупку 
еды и одежды, а также на вне-
классные мероприятия. 

Как писали местные СМИ, 
шведы ищут продукты пита-
ния со скидками, а также от-
казываются от покупки более 
дорогих, фермерских продук-
тов. Их производители жа-
луются на снижение спроса и 
переходят на традиционное 
выращивание. Значительно 
увеличилось число клиентов 
специальных продуктовых 
магазинов с более низкими 
ценами, которыми управ-
ляют благотворительные ор-
ганизации. 

ИноСМИ.ру

Такого не было 70 лет

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Реанимация одной из мно-
гочисленных мертворож-
дённых структур беглых 

«доброхотов» проходила мучи-
тельно долго и нудно. Если по-
началу целью КС провозглаша-
лись «преодоление политиче-
ского кризиса в Беларуси, за-
щита её суверенитета и неза-
висимости», то теперь — «раз-
работка программных и стра-
тегических документов, орга-
низация обсуждения обще-
ственно значимых вопросов, 
международное сотрудниче-
ство, подготовка и обсуждение 
концепций развития страны». 
Ничего нового, вразумительно-
го и перспективного. Однако 
хулители «режима Лукашенко» 
полагают иначе. 

По мнению спикера КС, ни-
кому не известного диванного 
политолога и директора некое-
го «Центра европейской транс-
формации» А. Егорова, у экс-
тремистской шарашки, объеди-
нившей 118 самоизбранных 
маргинальных «представите-
лей демократических сил и 
гражданского общества Бела-
руси», есть хороший потенциал 
для «наращивания единства» 
среди разных групп населения 
в «давлении на режим и обсуж-
дении возможных переговор-
ных сценариев на своих усло-
виях». Многие задаются резон-
ным вопросом: «А чем тогда 
занималось «правительство в 
изгнании» в течение двух по-
следних лет?» Ничего, кроме 
бесконечных дискуссий на об-
щие темы и ругани между гран-
тоедами, на ум не приходит. 

Дабы не прослыть среди за-
падных кураторов лузерами-
словоблудами и не лишиться 
дальнейшей матпомощи, бе-
глая оппозиция и затеяла «реб-
рендинг» — очередную профа-
нацию, переложив на новый 
лад старые песни о «выработке 

новых решений», «тактическом 
объединении всех демсил» и 
«освобождении политзаклю-
чённых», но уже в связке с со-
бытиями на Украине.  

А. Егоров признаёт, что «с на-
чала 2021 года в демократиче-

ском движении растут центро-
бежные тенденции»: «мы вроде 
бы по-прежнему вместе, но в то 
же время преследуем разные 
цели и установки». И здесь «спи-
кер» недвусмысленно намекает 
на «объединённый переходный 
кабинет» С. Тихановской, с ко-
торым дружба не задалась из-
за «конфликта интересов». Не-
даром КС покинул даже его дав-
ний завсегдатай — экс-чинов-
ник с непомерными амбициями 
и начальник экстремистского 
«народного антикризисного 
управления» П. Латушко. При-
чина его демарша ясна, как и 
настороженное отношение Ти-
хановской и Ко к своему детищу, 
записавшему в уставе возмож-
ность вынесения вотума недо-
верия недокабинету. 

Тем не менее А. Егоров наив-
но считает, что «перспективой 
для демократических сил яв-
ляется общее национально-
освободительное движение», 
которое «постепенно вырастет 
из Координационного совета, 
его новых отношений с объеди-
нённым переходным кабине-
том и другими политическими 
силами». Правда, при условии 
«если ему удастся стать дей-
ствительно сильным и предста-
вительным политическим субъ-
ектом», в чём сильно сомне-
ваются даже сторонники оппо-
зиции: зрителями балаганных 

выборов «спикера» КС в Ютьюбе 
стали за неделю всего 1600 че-
ловек. Поэтому виртуальная 
контора ради усиления статус-
ности пытается любым путём 
подружиться с другими прохво-
стами и мерзавцами в лице взя-
точника, афериста и недокан-
дидата в президенты В. Цепка-
ло, наёмников из «полка Кали-
новского» и «Посполитого ру-
шения», собирающихся силой 
низложить «режим Лукашенко».  

Для пущей убедительности и 

серьёзности намерений КС соз-
дал 8 фракций с громкими це-
лями и задачами. Так, «Граж-
данская солидарность» займётся 
«десоветизацией, белорусизаци-
ей, европеизацией и налажива-
нием взаимодействия с Украи-
ной». «Фракция ответственного 
партнёрства» делает ставку на 
сотрудничество с «объединён-
ным переходным кабинетом» и 
«офисом» С. Тихановской, а так-
же на «давление на режим Лука-
шенко без уступок».  

«Молодёжная фракция» пред-
сказуемо всунет нос в образо-
вание. «Наше дело» будет «ре-
шать социальные вопросы» и 
гнуть линию на «усиление санк-
ций против режима». «Европей-
ская перспектива Беларуси» 
встанет на страже «недопуще-
ния диктатуры после смены 
власти» и ожидаемо потащит 
страну в «Люблинский треуголь-
ник» (Литва, Польша, Украина), 
НАТО и ЕС. «Счастливая нация» 
займётся «просвещением» и гу-
манитарщиной, из которой за 
версту торчат уши известного 
«благодетеля» Д. Сороса. 

«Гражданское действие» за-
крепит «евроатлантический 
выбор Беларуси» и, помимо 
прочего, запретит «оспаривать 
лидерство Тихановской». В луч-
ших «демократических тради-
циях» обожествляемого Запада.  

А вот фракция «Единство вне 

границ» сконцентрируется на 
работе с диаспорами, которых 
будет стращать небылицами о 
«зверствах режима Лукашен-
ко», намекая на финансовую 
помощь в неустанной борьбе с 
ним ради общего блага.  

 

После организационных 
вопросов КС озаботился 
«кадровым резервом для 

новой Беларуси», предложив 
соотечественникам «образова-
тельную программу, направ-

ленную на их подбор и профес-
сиональную подготовку для 
участия в реализации реформ 
на ключевых должностях в сфе-
ре государственного и местного 
управления на протяжении пе-
реходного периода». 60-часовая 
программа, проплаченная за-
падными спонсорами, включа-
ет не только «обучающие курсы 
и дисциплины», но и «стажи-
ровки в странах ЕС по изуче-
нию европейского опыта рабо-
ты госслужащих». 

Очевидно, что «программа» 
создана как раз под безработ-
ных «политэмигрантов», у ко-
торых полно времени кататься 
за чужой счёт по забугорью и 
бахвалиться в соцсетях фото-
отчётами из «счастливого» да-
лёка, в отличие от соотечествен-
ников, вынужденных денно и 
нощно «батрачить» на «режим 
Лукашенко». Страшно предста-
вить, какая эффективная 
«команда реформаторов» полу-
чится из иждивенцев, предате-
лей и уголовников после «де-
мократического» ликбеза.  

Именно для такого сброда 
«лидер демсил» С. Тихановская 
пытается наладить выпуск 
«альтернативных паспортов», 
прекрасно понимая, что на чуж-
бине она обосновалась с ним 
всерьёз и надолго. По крайней 
мере на ближайшие 15 лет, вы-
несенных «нацлидеру» за-

очным судом в Белоруссии по 
10 уголовным статьям. 

По замыслу авторов «паспор-
тов», их наличие снимет вопрос 
легализации «политэмигран-
тов» за границей: позволит им 
беспрепятственно колесить по 
«цивилизованной» Европе и 
пользоваться услугами тамош-
них банков. Западные кураторы 
инициативу своих холуёв пред-
варительно поддержали. Оста-
лось лишь заручиться поддерж-
кой всех стран ЕС, у которых 
единодушия по этому поводу 
нет. И понятно почему. 

«Объединённый переходный 
кабинет» сможет направо и на-
лево клепать тысячи «паспор-
тов», признаваемых на терри-
тории Евросоюза, а в перспек-
тиве и в Великобритании, США 
и Канаде. Весьма тёмное и при-
быльное дельце. Однако Тиха-
новская и Ко педалирует данную 
тему не только поэтому. Вскоре 
в Белоруссии вступит в силу за-
кон, лишающий экстремистов, 
в том числе беглых, гражданства. 
В таком случае многие из них 
рискуют оказаться за рубежом 
на птичьих правах со всеми вы-
текающими последствиями. 

Идея с выдачей филькиных 
грамот вильнюсскими жулика-
ми и самозванцами вызвала не-
однозначную реакцию даже 
среди оппозиции. Многие на-
зывают это обыкновенным мо-
шенничеством и справедливо 
спрашивают: кто будет отве-
чать за хранение персональных 
данных граждан и решать, кому 
выдавать паспорт, а кому нет? 
Но самое главное: не возникнет 
ли у недокабинета без между-
народно признанного юриди-
ческого статуса желания торго-
вать «паспортами»? 

Учитывая репутацию жадной 
своры С. Тихановской, так и бу-
дет. Однако предателям на свою 
репутацию плевать, как, впро-
чем, и на родину. Она у них дав-
но там, где рыло в грантах. А на-
пускной «патриотизм» лишь по-
могает бизнесу. 

Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

Белорусские «политэмигранты» скуки ради пе-
резапустили виртуальный Координационный со-
вет оппозиции (КС), созданный сразу после прези-
дентских выборов 2020 года по инициативе са-
моназначенного президента С. Тихановской.

Профанаторы

АНКАРА. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган офици-
ально выдвинут кандидатом на 
пост главы государства от «Рес-
публиканского альянса», куда 
входят правящая Партия спра-
ведливости и развития, а также 
Партия националистического 
движения. Заявки от потенци-
альных претендентов на выс-
шую госдолжность принимаются 
до 23 марта, само голосование 
назначено на 14 мая. Соцопросы 
пока не выявляют явных фаво-
ритов этих выборов, однако экс-
перты говорят, что они могут 
быть довольно сложными для 
правящей партии из-за разру-
шительных землетрясений, унёс-
ших жизни почти 50 тысяч жи-
телей республики.   

ОДЕССА. В этом украинском 
городе начали демонтировать 
мемориальную доску в честь со-
ветского писателя Максима Горь-
кого, находящуюся на фасаде 
здания бывшей ночлежки на од-
ной из центральных улиц. Здесь 
прозаик и драматург жил в 1891 
году, работая грузчиком в мест-
ном порту. В то время Горьким 
был написан рассказ «Челкаш» 
про нелёгкий быт портовых ра-
бочих Одессы. Позже писатель 
ещё два раза посещал город — в 
1907 и 1933 годах.  

КИЕВ — ТОКИО. Власти Япо-
нии безвозмездно выделят Украи-
не 470 млн долларов на энерге-
тические и другие гуманитарные 
нужды, а также 30 млн долларов 
на нелетальное снаряжение. Об 
этом сообщил японский премьер-
министр Фумио Кисида по итогам 
своего визита в Киев.  

ВАШИНГТОН — БРАТИ-
СЛАВА. США в рамках програм-
мы по иностранному военному 
финансированию  решили про-
дать Словакии военную технику 
со скидкой за помощь Киеву, за-
явил глава словацкого минобо-
роны Ярослав Надь. Братислава 
получила возможность приобре-
сти 12 новых вертолётов Bell AH-
1Z Viper с 30-процентной скидкой 
после того, как отправила Украине 
списанные истребители МиГ-29. 
Как отметил Надь, его правитель-
ство ещё должно одобрить сдел-
ку, по которой заплатит 340 млн 
долларов за пакет стоимостью 
более миллиарда долларов.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫТРУД И КАПИТАЛ

Британские нефтяники  
присоединяются к бастующим

Одновременно с кон-
тинентальной Францией 
массовые забастовки 
продолжают сотрясать 
в текущем месяце и ост-
ровную Британию. При-
чём профсоюзы и ба-
стующие трудящиеся в 
обеих этих странах уже 
не без успеха координи-
руют свои действия. 

 

Так, забастовку француз-
ских нефтяников и газо-
виков в ближайшее время 

собираются поддержать их кол-
леги из Великобритании. У анг-
лийских представителей неф-
тегазовой отрасли схожие с 
французскими энергетиками 
проблемы: они протестуют 
против отказа официальных 
властей и работодателей от ин-
дексации их зарплат на фоне 
инфляции и снижения доходов. 

В забастовке, которая плани-
руется на 29 марта, намерены 
принять участие около 1500 че-
ловек, представляющих нефте-
газовую отрасль страны. По 
словам представителей проф-
союза «Юнайт» (Unite), это мо-
жет привести к остановке рас-
положенных в Северном море 
нескольких десятков нефтедо-
бывающих платформ таких 
крупных компаний, как «Бри-

тиш петролеум» (BP), «Шелл» 
(Shell), «ТоталЭнерджиз» и це-
лого ряда других, что, в свою 
очередь, может поставить под 
угрозу поставки нефти и газа 
на континент. 

Впрочем, некоторые работ-
ники отрасли уже начали заба-
стовку, не дожидаясь объявлен-
ной даты. Более 50 работников с 
нескольких добывающих плат-
форм компании BP в Северном 

море уже прекратили работу, 
требуя повышения заработной 
платы и сверхурочных выплат, 
сообщили в профсоюзе «Юнайт». 
Так, бастующие бригады нефтя-
ников уже останавливают рабо-
ту на нескольких добывающих 
объектах в Северном море на  
24 и 48 часов, указывает агент-
ство Рейтер со ссылкой на за-
явление профсоюза.  

Напомним, что ранее во 

Франции подобные забастовоч-
ные акции привели к остановке 
нескольких нефтеперерабаты-
вающих заводов страны, вклю-
чая крупнейшие из них, а также 
терминалы по приёму сжижен-
ного природного газа. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Бастующие нефтяники. 

Фото из Яндекс.ру.

Одной из серьёзных про-
блем в Польше является 
нехватка жилья и его вы-

сокая стоимость. Доходы мно-
гих граждан достигли миниму-
ма, поэтому огромным спросом 
пользуются микроквартиры, 
больше похожие на клетки для 
кур. Зачастую это единственное, 
что люди могут себе позволить. 

«Меня перестали смешить 
объявления об аренде или про-
даже квартирок с унитазом ря-
дом с кухонной плитой и кро-
ватью на застеклённом балконе 
или подвешенной под потол-
ком, — сообщает Конрад Ба-
гиньский на интернет-портале 
INN Poland. — Если бы такое 
объявление было единичным, 

то да, над ним можно было бы 
посмеяться. Но их становится 
всё больше, и они очень быстро 
исчезают с сайтов. Значит, есть 
люди, для которых такое недо-
жильё вполне востребовано. И 
это уже не смешно». 

Такие объявления стали 
обычным делом, их огромное 
количество. При этом надо по-
нимать, что нам видна лишь 
верхушка айсберга. 

А сколько людей смотрят на 
объявление, над которым сме-
ётся половина Польши, и ду-
мают про себя: «Не так уж пло-
хо, я бы там жил/жила»? Мно-
жество…  

Для многих людей жить в 
микроквартире — не пробле-
ма. Это даже преимущество, 
потому что за неё нужно мень-
ше платить, а доходы многих 
поляков достигли дна. Эти 
микроквартирки с душем на 
кухне или туалетом рядом с 

входной дверью разлетаются 
как горячие пирожки. То есть 
спрос на них есть. Они дёше-
вы, часто расположены в до-
вольно хорошем районе. Да, 
люди так живут. По нескольку 
человек в одной квартире, 
включая балкон. На площади, 
где функции ковра вполне 
сможет выполнять коврик для 
ванной комнаты. 

Знаете ли вы, что на рынке 
есть «однокомнатные кварти-
ры» площадью в несколько мет-
ров? Самая маленькая однушка, 
которую нам удалось найти, за-
нимает площадь всего 2,5 кв. м. 
С кроватью над столом. Но есть 
и помещения в 6, 7 и даже в  
9 «квадратов». По закону они 
не могут считаться квартира-
ми, поэтому там нельзя, на-
пример, зарегистрироваться. 
Но зато их можно купить и 
арендовать, то есть вполне 
можно жить. При этом по зако-
ну свинью в загоне площадью 
менее 6 кв. м содержать нельзя. 
Человека — можно. 

ИноСМИ.ру 
Фото © Depositphotos.com / 

AndrewLozovyi

Недожильё по-польски 
 

В стране вырос спрос на микроквартиры площадью… в несколько метров

Монголия планирует репат-
риировать 92 скрывшихся от 
правосудия коррумпированных чи-
новников из-за рубежа, о чём за-
явил министр юстиции и внут-
ренних дел Х. Нямбаатар.  

В  рамках международных соглашений 
и монгольских законов, сообщает 

Синьхуа, беглецы, в том числе экс-
премьер Ч. Сайханбилэг, будут возвра-
щены на родину. Эта запущенная пра-

вительством операция получила назва-
ние «Птица». 

Для того чтобы пролить свет на те-
невую экономику и увеличить ВВП 
страны, власти объявили 2023-й Годом 
по борьбе с коррупцией. Предстоит 
принятие закона о защите лиц, со-
общающих о коррупции, выявление и 

возврат незаконных средств, спрятан-
ных в офшорных зонах и зарубежных 
странах. Если эти антикоррупционные 
меры увенчаются успехом, ВВП Монго-
лии на душу населения впервые может 
превысить 5 тыс. долларов. 

 
Жаргал БАТУЕВА.

Операция «Птица»
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Боец из поколения спасителей Родины

Сталинградец из Сибири 
 
Как-то мне уже довелось 

про это своё восприятие на-
писать, но всё-таки повто-
рюсь. Когда я пожимаю ему 
руку, нередко думаю: а ведь 
ею, этой рукой, налаживал он 
провода связи между штабом 
и воинскими подразделения-
ми в сражающемся Сталин-
граде, на пылающей Курской 
дуге, наводил под вражеским 
огнём переправу при форси-
ровании Днепра, держал ав-
томат и ручку военкора, осво-
бождая в рядах своей 252-й 
стрелковой дивизии страны 
Юго-Восточной Европы от фа-
шистской чумы. Как не радо-
ваться дружбе с таким чело-
веком! 

В краткой биографической 
справке, сопровождающей 
многие из почти двух десятков 
его публицистических и поэ-
тических книг, о нём сказано: 
«Родился 23 марта 1923 года в 
селе Ужур Красноярского 
края. В Красной Армии с 1941 
года. На фронте — с 1942-го. 
От Волги до Дуная прошёл в 
качестве командира отделе-
ния роты связи, а с 1944 года 
— литературного сотрудника 
дивизионной газеты «Боевая 
красноармейская». Дважды 
ранен и контужен. Награждён 
четырьмя орденами и многи-
ми медалями. Уволился в за-
пас в 1946 году лейтенантом». 

Как видите, военные вехи 
занимают в этой справке пре-
имущественное место. Что ж, 
вполне понятно. Великая вой-
на — самое главное в жизни 
всего поколения, которое он 
представляет. Для него же 
лично она определила и глав-
ное в последующей работе, да 
и саму работу — тоже. 

Речь в данном случае о жур-
налистике, о литературном 
труде, о поэзии и писатель-
стве. Безусловно, у мальчика, 
жившего в дальнем сибир-
ском селе, был природный 
дар, что уже заметила и оце-
нила первая его школьная 
учительница Анна Васильевна 
Ворошилова. Она тогда забот-
ливо поддержала его, даже 
принесла лучшие стихи своего 
ученика в районную газету, 
где они были напечатаны. А 
он много лет спустя посвятил 
ей одно из самых пронзитель-
ных своих стихотворений. 

Два факта по-особому рас-
трогали меня, когда однажды 
Игорь Григорьевич поведал, 
как в 1941-м уходил он на 
войну со второго курса Крас-
ноярского педучилища. Знае-
те, что положил в заветный 
карман вместе с толстой «об-
щей» тетрадью для будущих 
литературных записей? Фото 
любимой учительницы и вы-
резку знаменитого письма Бе-
линского к Гоголю. Фото, как 
я понимаю, в знак бесконеч-
ного уважения и благодарно-
сти дорогому человеку, а 
страстную публицистику 
классика, которая его потряс-
ла, как образец для се- 
бя — вот учись писать с такой 
силой! 

Казалось бы, несовместимы 
война и… литературная учёба. 
Да вообще, до литературы ли 
в эдаком пекле? Однако мы 
знаем, как мощно воевали то-
гда стихи и проза, как дей-
ственно талант лучших, самых 
видных писателей и поэтов 
страны служил делу Победы. 
В том числе во фронтовых га-

зетах. А рядом с маститыми 
авторами здесь возрастали со-
всем юные. 

Примечательно, что коррес-
пондентом «дивизионки» под 
названием «Боевая красно-
армейская» стал будущий вы-
дающийся советский писа-
тель, народный поэт Калмы-
кии Давид Кугультинов. И в 
этой же газете начинает регу-
лярно печататься сибиряк-
сталинградец Игорь Гребцов. 

С волнением всматриваюсь 
в пожелтевший, выцветший 
от времени номер за 21 мая 
1943 года. Целая страница 
озаглавлена: «Стихи сержанта 
Гребцова». Самодеятельный 
дивизионный художник на-
рисовал даже его портрет. И 
вот что говорится в редак-
ционной вводке: 

«Фронтовая дружба, подви-
ги советских людей на полях 
сражений, их любовь к Родине 
и ненависть к врагу — неис-
черпаемый источник, из ко-
торого молодой поэт, участ-
ник сталинградских боёв бе-
рёт темы для своих произве-
дений. Стихи Игоря Гребцова 
— выражение чувств и дум 
советского воина». 

Характерны уже названия 
стихов с этой страницы: 
«Вперёд, друзья!», «Клянём-
ся», «Наша дружба», «Мне 
шагать…». 

Вполне естественным стало 
последовавшее, в конце кон-
цов, предложение боевому 
связисту: перейти в диви-
зионную газету на должность 
литературного сотрудника, 
или, как это чаще называлось, 
военного корреспондента. 

Остаётся 
мобилизованным 

и призванным 
 
К сожалению, в тесном га-

зетном материале у меня нет 
возможности даже бегло охва-
тить его жизнь — прямо ска-
жу, достойнейшую. Ставлю се-

бе более локальную, но чрез-
вычайно важную, на мой 
взгляд, задачу: выделить в его 
отношении к жизни и к про-
фессии самое актуальное для 
сегодняшнего нашего бытия. 

Да, он стал журналистом. 
Сперва военным, а потом, ес-
ли в формальном смысле, 
гражданским. Летом 1946 го-
да, уволившись в запас и при-
ехав в родной Красноярск, по-
лучил назначение редактором 
газеты прославленного маши-
ностроительного завода. Во 
время войны он выпускал зе-
нитки и был отмечен пятью 
орденами. Так вот, по призна-
нию самого Гребцова, которое 
однажды я от него услышал, 
не почувствовал он себя тогда 
демобилизованным. Наобо-
рот, окреп внутренне прежний 
настрой. Как у Маяковского: 
«Революцией мобилизован-
ный и призванный». 

А у него оставалось непре-
ходящее чувство мобилизо-
ванного Великой Отечествен-
ной войной, которая отстояла 
страну Великой Октябрьской 
социалистической револю-
ции. Ключевым было, что в 
Коммунистическую партию 
вступил осенью 1942-го — в 
разгар Сталинградской битвы. 
Считал, что этому надо во 
всём соответствовать. По 
крайней мере — стараться изо 
всех сил. 

И он старался. Чтобы овла-
деть необходимыми знания-
ми, выстроил свою повседнев-
ность как непрерывную учёбу. 
Из года в год составлял для 
себя напряжённую программу 
самообразования. Окончив 

заочно Литературный инсти-
тут имени А.М. Горького, по-
ступил в Высшую партийную 
школу при ЦК КПСС. 

Что же касается конкретики 
текущих дел и тем, которыми 
по долгу службы приходилось 
заниматься, они были, конеч-
но, самые разные. Менялись и 
места работы: редактор Крас-

ноярского книжного изда-
тельства, собкор газеты «Со-
ветская Россия» (сначала на 
Дальнем Востоке, а затем в 
Поволжье), инструктор ЦК 
КПСС, ответственный секре-
тарь газеты «Ветеран». 

Но при всей загруженности 
срочными, неотложными обя-
занностями крепко жила и 

продолжает жить в нём тема, 
которую он считает важней-
шей не только для нынешне-
го, но и для будущих поколе-
ний. Это — путь к Великой 
Победе, к Советской Победе. 

Со временем у него вырвет-
ся в стихах: 

 
Година за годиной тает — 
Война меня не отпускает. 
 
А не отпускает потому, что 

ему хочется сполна передать 
потомкам лично пережитое в 
то время, когда буквально ре-
шалась судьба Отчизны, а так-
же все знания об этом, кото-
рые с тех пор удалось обрести. 

Начал с наиболее близкого 
— стал писать о людях и свер-
шениях родной 252-й Харь-
ковско-Братиславской Крас-
нознамённой орденов Суво-
рова и Богдана Хмельницкого 
стрелковой дивизии. Из очер-
ков сложилась книга. В чём 
ценность таких изданий? Они 
воплощают память подлин-
ной истории, которая должна 
жить вечно. 

В рассказах Игоря Григорь-
евича о его боевых товарищах 
я был восхищён, во-первых, 
доскональным знанием каждо-
го из них, а во-вторых — теплом 
и светом поистине братского 
чувства к ним. Это ведь его 
слово я выше употребил, его 
любимое: ПОБРАТИМЫ! 

Замечу, журналист Игорь 
Гребцов проявил и незауряд-
ные организаторские способ-
ности, став инициатором ре-
гулярных встреч ветеранов 
своей дивизии. Более того, по-
том это было продолжено по-
ездками их на Украину, к ме-
стам, где они в 1943-м форси-
ровали Днепр и где после вой-
ны вырос новый прекрасный 
город — Комсомольск. 

Увы, с Украиной теперь всё 
радикально переменилось. Да 
и не только с ней… 

 На защиту Победы, 
советских героев 

и нашего будущего 
Игорь Григорьевич Гребцов 

пришёл в ряды внештатных 
корреспондентов «Правды» 
как раз тогда, когда в Совет-
ской стране, державшейся не-
зыблемо, вдруг начались эти 
ужасающие предательские пе-
ремены. Горбачёвская «ката-
стройка», потаённой целью ко-
торой было разрушение совет-
ского строя, ударила и по ве-
теранам. Их стали изображать 
как оплот всего устарелого и 
отжившего. Над легендарными 
советскими героями кощун-
ственно глумились, а Победу 
объявили достигнутой не бла-
годаря, а вопреки социализму 
и Коммунистической партии. 

Впрочем, и сама Победа-то 
представлялась уже как нечто 
сомнительное. Слишком до-
рого, дескать, за неё заплати-
ли. Получалось, что лучше бы 
её и не было… 

Помню, когда мы познако-
мились, Игорь Григорьевич с 
острой болью говорил о про-
исходящем. Это был конец но-
ября рокового 1991-го. Только 
что в «Правде» появился мой 
очерк «Трагедия Зои Космо-
демьянской». К полувековой 
годовщине её героической ги-
бели еженедельник «Аргумен-
ты и факты» обрушил на каз-
нённую фашистами комсо-
молку аж четыре газетные 
страницы гнуснейшей клеве-
ты, так что пришлось дать 
этому отпор. 

Яростное возмущение вы-
ходкой «демократического 
рупора» побудило и журнали-
ста из «Ветерана» обратиться 
в «Правду». Принёс отклик на 
нашу публикацию. 

— Я тоже выступаю у себя 
против подобной мерзости, — 
сказал он. — А можно буду 
иногда писать и для вас? Всё-
таки «Правда» есть «Правда». 

На том порешили. И вот уже 
больше тридцати лет имя чле-
на КПРФ Игоря Гребцова не 
сходит со страниц главной га-
зеты российских коммуни-
стов. Возраст? Нездоровье? 
Влияют, конечно. Его ведь да-
же ковид не обошёл, причём в 
тяжёлой форме. Однако он, 
мало того что не сдался, ещё и 
написал для «Правды» о мед-
сёстрах, которые по-материн-
ски ухаживают за больными. 

Темы, заставляющие его от-
кликаться в газете, разнооб-
разны. Он, скажем, очень тон-
ко, поэтично воспринимает 
природу и может подарить 

читателям великолепные 
этюды о её красоте. Но ма-
гистральной, постоянной и 
самой жгучей все эти годы 
остаётся для него в «Правде» 
тема защиты нашей Великой 
Победы. 

Подумать только, Победу, 
которую он с товарищами за-
воёвывал, теперь надо защи-
щать! Да можно ли было пред-
ставить такое по горячим сле-
дам войны? Но ведь дошло до 
того, что на Западе Советский 
Союз уже не упоминается сре-
ди стран-победительниц. А на-
чиналось-то с той самой зло-
счастной «катастройки» в 
собственной нашей стране, где 
«пятая колонна», ненавидящая 
всё советское, поднялась во 
власти до самого верха.  

Кровью сердца писал и пи-
шет наш старший товарищ от-
поведи фальсификаторам ис-
тории. Жуть охватывает, когда 
вспоминаешь поводы для 
гневных его выступлений. Ка-
кую борьбу, например, при-
шлось вести КПРФ, «Правде» и 
её авторам против реальной 
угрозы, нависшей даже над 
священным символом — ко-
пией Знамени Победы! Страст-
ное слово фронтовиков в на-
шей газете, среди которых вы-
делялись Егор Исаев и Игорь 
Гребцов, несомненно сказа-
лось на вынужденном реше-
нии властей отменить всё-та-
ки намеченное ими безумство. 

Искажение правды, извра-
щение истории, отмена или 
подмена памяти — вот с чем 
без устали воюет более трёх 
десятков лет старейший наш 
автор. И, как следует из при-
ведённого примера, воюет не 
напрасно. Добавлю, что недав-
но удалось, наконец, сдвинуть 
к осуществлению и вопрос об 
увековечении памяти жертв 
фашистской оккупации, чего 
много лет добивалась «Прав-
да», в том числе настойчи-
востью фронтовика Гребцова. 

Хотя немало болевых про-
блем, которые по-прежнему 
не дают ему покоя. Первые из 
них — возвращение имени го-
роду-герою Сталинграду и от-
мена позорной маскировки 
Мавзолея В.И. Ленина в День 

Победы. Уверен, он ещё и ещё 
будет писать об этом. 

Мы все вместе можем пора-
доваться, что на пороге своего 
100-летия Игорь Григорьевич 
продолжает работать. Совсем 
недавно «Правда» напечатала 
его материал о необходимости 
большего государственного и 
общественного внимания к 
труженикам тыла военного 
времени и «детям войны». В 
острой заметке поставил во-
прос о запрете торговли со-
ветскими орденами и медаля-
ми. Рассказал в связи с его ве-
ковым юбилеем об участнике 
Сталинградской битвы гене-
рал-полковнике Б.П. Уткине. 

К собственному его юбилею 
вышла очередная замечатель-
ная книга стихов и прозы на-
шего друга, с чем мы тоже по-
здравляем его. А попутно я 
хочу всем напомнить о колос-
сальном десятитомнике «Жи-
вая память», издание которо-
го осуществлено несколько 
лет назад ветеранами воен-
ной журналистики при веду-
щей роли Игоря Григорьеви-
ча. Потрясающий этот труд — 
лучшее, на мой взгляд, собра-
ние воспоминаний о Великой 
Отечественной, любовно на-
писанных, составленных и 
оформленных. Будет верно 
служить грядущему! 

И последнее, что просто 
обязан здесь сказать. Связист 
Гребцов умеет образцово на-
лаживать связь между поко-
лениями. Опыт «Живой па-
мяти» подхвачен московским 
студентом Вячеславом Нар-
ским, который вместе со 
сверстниками взялся записы-
вать военные воспоминания 
и уже выпустил первые тома 
под названием «Живой голос 
Победы». Хотите знать, кто 
консультировал юношу, а по-
том рассказал в «Правде» о 
его работе? Да, он — Игорь 
Григорьевич Гребцов. 

Скажем же от всей души: 
«Многая лета!» 

 
Виктор КОЖЕМЯКО, 
журналист «Правды»  

с 1963 года,  
член ЦК КПРФ. 

г. Москва.

Газету делают интересной её авторы. И не только 
те, которые составляют редакцию. Таковых, как правило, 
не очень много, и обязательно нужна им надёжная опора 
в лице так называемых внештатных корреспондентов. 

Согласно исконной ленинской традиции, «Правда» от 
самого её рождения и до дня нынешнего более всего дер-
жится именно на них. Вам, дорогие наши побратимы, в 
каком бы возрасте вы ни были и какая бы профессия ни 
стала для вас по жизни основной, журналисты нашего 
небольшого редакционного коллектива выражают глу-
бочайшую благодарность. За ваше бескорыстие, самоот-
верженную верность высокой идее, постоянное служение 
Правде и готовность всеми силами отстаивать её. 

А сегодня у нас есть повод сказать в родной газете 
особое слово о человеке, которого по праву мы можем на-
звать нашим общим правофланговым — как старейшину 
правдистского корпуса. Ему, ветерану-фронтовику Игорю 
Григорьевичу Гребцову, члену Союза писателей и Союза 
журналистов России, исполняется 100 лет.

q Среди самых значительных литературных произведений И.Г. Гребцова — документальная 
повесть «Товарищ Вольмер». Она о революционере-большевике Михаиле Тимофеевиче  
Костенко-Вольмере (фото слева), который, будучи секретарём Сочинского райкома партии, 
одним из первых поддержал Николая Островского в его работе над великой книгой «Как  
закалялась сталь».

Клеветникам Победы 
В чём мы жили так, а в чём не так, 
Новые мальчишки разберутся, 
Но не троньте памяти атак, 
А не то погибшие проснутся. 

Марк Максимов. 
 

Когда уйдёт последний ветеран 
В тот мир, где тишина и немота, 
Где не страдают от военных ран, 
Где безгранична тьма и пустота; 
 
Где невозможно руку протянуть 
Товарищу, что был в полку твоём, 
Где невозможно вдруг к плечу прильнуть 
И невозможно с другом быть вдвоём; 
 
Где над тобою звёздные миры 
И лунный свет, и солнечный восход, 
И не нужны застолья и пиры, 
И не нужна прохлада горных вод; 
 
Где по ранжиру плиты и кресты, 
Оградки поднялись наперебой, 
Где над тобой — цветы, цветы, цветы 
И небо голубое над тобой... 
 
...Когда ж уйдёт последний ветеран, — 
Я поднимусь над сонмищем лжецов, 
Чтобы призвать к ответу подлецов — 
Клеветников-иуд из разных стран. 
 
Они порочат тех, кто был со мной 
В боях у Волги, в сечах у Днепра, 
Кто в сорок пятом майскою весной 
Спас человечество, 
Ещё вчера 
Влачившее в неволе жребий свой. 
И вот — освобождённое тобой. 
 
Я буду бить наотмашь, буду рвать 
Их вымыслы, их подлые слова, 
Я стану в них проклятия метать, 
Испепелив наветы их дотла. 
 
И, убедившись, что вставал не зря, — 
Вернусь к своим товарищам-друзьям. 

Игорь ГРЕБЦОВ. 

q С боевыми товарищами (первый слева). 
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П ервомай я встретил в гос-
питале. До Победы — рукой 
подать. А 30 апреля вместе 

со своими словацкими друзьями 
я сидел в первом ряду Братислав-
ского наци онального театра и 
смотрел праздничную компози-
цию, которая стремительно раз-
ворачивалась на сцене. Я уже 
знал, что моя 252-я Харьковская 
Краснознамённая орденов Суво-
рова и Богдана Хмельницкого 
стрелковая дивизия за освобож-
дение столицы Словакии получи-
ла почёт ное наименование «Бра-
тиславская». Знали об этом и мои 
друзья, братья мои, славяне. И 

хотя я в первых числах апреля, 
когда шли бои за Братиславу, на-
ходился в госпи тале, они и меня 
считали своим освободителем. 
Может быть, поэтому в ту компо-
зицию были включены и мои сти-
хи. Их проникновенно на русском 
и словацком языках читал артист 
Йозеф Будский. 

А 9 мая, в День нашей Великой 
Победы, я был выписан из госпи-
таля. Зашёл к Яну Поничану с 
цветами для его жены. У него за 
время наших встреч и бесед на-
копилось немало моих стихотво-
рений и поэма «Памяти друга»... 
Забегая вперёд, отмечу, что мы и 

после войны перепи сывались. Я 
ему послал мою небольшую пер-
вую книгу «Солдаты мира». Это 
через многие десятилетия 
оберну лось для меня неожидан-
ным сюрпризом... Но об этом ни-
же. Расставания были с той гру-
стинкой, коя присуща нам — сла-
вянам. Зашёл я и в редакцию 
«Правды». Друзья мои пригото-
вили бокал пунша... 

В родную дивизию и редакцию 
вернуться не дове лось. Направили 
в редакцию газеты «Вперёд» 297-й 
Славянско-Кировоградской Крас-
нознамённой стрелковой дивизии 
на должность ответственного сек-

ретаря. Затем длительная поездка 
— Транссиб забит эшелонами — на 
Дальний Восток. Последние залпы 
теперь уже Второй мировой заста-
ли меня там, откуда уезжал на 
фронт, — в Красноярске. 

...А годы бегут и бегут. Мы до-
вольно долго переписы вались с 
Яном Поничаном, но потом пе-
реписка как-то оборвалась. Канун 
сорокалетия Победы принёс мне 
тот нежданный сюрприз, о кото-
ром писал выше. В Москву из 
Братиславы в начале 1985 года 
приехал Либор Кнежек и привёз 
книгу «Когда шли отряды», из-
данную в 1983 году в той самой 
«Правде», в которой в конце Ве-
ликой Отече ственной публикова-
лись мои стихи. Два года я ничего 
не знал об этом. 

— После кончины Яна Поничана, 
— рассказывал мне Либор, — я, его 
биограф, в его архиве обнаружил 
папку с твоими стихами. Прибли-

жалось сорокалетие Победы, и мои 
товарищи посоветовали мне соста-
вить из стихов той папки книгу. 
Печатать стихи решили как на рус-
ском, так и в переводе на словац-
кий язык. И вот эта книга, которую 
я дарю тебе... 

Нужно ли говорить о том, что 
творилось в душе моей, когда я по-
лучил достаточно объёмную с пре-
красными иллюстрациями худож-
ника Мирослава Динара книгу! 

И вот — нет Советского Союза. 
Нет стран социалистического со-
дружества. Распалась Чехословакия 
на Чехию и Словакию. Что называ-
ется, распалась связь времён. И из 
ещё недавно братских моему Оте-
честву стран подули холодные вет-
ры. В Болгарии недобрые люди 
замахну лись на пловдивского Алё-
шу — русского солдата... пом ните: 
«...из камня его гимнастёрка, из 
камня его сапоги». Такие же не-
добрые люди появились и в Слова-

кии. И у нас, в России. Я это с 
болью ощутил. 

А потом?.. Потом пришло про-
зрение. Размышляя о той дружбе, 
которая веками соединяла славян-
ские народы, я пришёл к выводу, 
что холодные ветры, как и «холод-
ная» война, — мгновения истории 
человечества. Уж если народы Ев-
ропы ломают границы!.. А у них — 
народов Ев ропы — ещё свежа па-
мять о падении Парижа к ногам 
фю рера, о трагедии Варшавы, о 
руинах английских городов, над 
которыми висели «юнкерсы» и 
«мессершмитты»... И, однако, они 
объединяются. Так как быть нам, 
славянам? За плечами между нами 
не было войн! Напротив, в труд -
ные годины мы шли друг другу на 
помощь. Чего стоит одна Шипка!.. 
Значит? Значит, нам сам Бог велел 
быть вместе. 

Вот так-то, братья мои, славя-
не...

Братья мои, славяне!  
Из новой книги юбиляра «Избранные стихи и проза»


